
在2013成都财富全球论坛上，有一场
别开生面、名为“认识未来：中国的新一
代创业者”的分论坛。发表演讲的创业者
清一色都是年轻人，甚至不乏“80 后”。
在他们讲述自己的创业故事之后，几位商
界“大咖”作为评委嘉宾对他们的创业模
式、理念、优势等进行了分析点评。

一

“世纪佳缘网站为很多人提供了平等
寻找伴侣的平台，而在网站的创业过程
中我也找到了自己的伴侣。”世纪佳缘创
始人兼联合主席龚海燕是论坛上惟一的
女性创业者，“世纪佳缘网站已经在纳斯
达克上市。正是在海外上市过程中我又
发现了新的创业项目，准备开办一个英
语外教网站。”

龚 海 燕 说 ， 当 初 企 业 准 备 上 市 时 ，
我在国外还不能用英语交流，非常不方
便。经过一段时间的强化学习，外教一
对一的教学，现在我已经可以在这里用
流利的英语发表演讲。在中国，有很多
像我这样学了很多年英语，但实际交流
能力不够的人。而随着中国国际化步伐
的 加 快 ， 对 英 语 能 力 的 要 求 又 越 来 越
高。这就是我的项目设置初衷。

真格基金创始人徐小平点评：如果我

是投资者的话，我会选择龚海燕的项目。

因为，无论是婚恋网站还是外教网站，她

的创业都是基于她有深入了解的实际需

求，这是一个值得借鉴的创业思路。

二

“记录瞬间画面，摄影会让我们的生
活更丰富多彩！”相机 360 联合创始人兼
首席执行官徐灏这样开始他的讲述，“美
肤效果、夜景效果、卡通效果⋯⋯相机

360 能让一张普通照片变得出色。而且我
们的产品针对手机用户，手机摄影将是一
个与移动互联紧密相连的新兴产业。”

徐灏说，我们不断更新相机 360 的功
能，照片管理、人脸识别应用、与云计算
结合等，相机 360 不再是简单的相机，而
是网络连接、储存等相结合的综合工具。

最近，相机360又开发了拍照同时能保
留场景声效的“留声相机”功能。徐灏表
示，我们将在创新中生存发展。

Red Pagoda Resources 创始人兼首
席执行官莫天安点评：我注意到，你们的

产品更新速度很快，而且能够把创新快速

推广应用，这都很值得赞赏。作为与移动

互联紧密相关的新兴产业代表，只有不断

创新才能长久发展下去。

三

神州鹰创始人兼联合主席叶荏芊是一
个 3 岁孩子的爸爸。“我很希望常常能看
到孩子在幼儿园里的情况，相信很多人都
会有类似的想法。”叶荏芊说。

神州鹰的产品就是将安防监控系统与
移动互联网结合起来，通过移动终端看到
监控设备拍摄的实时图像。“我现在不用

到幼儿园，在我的手机上就能随时看到孩
子的情况。”叶荏芊说。

“煤矿、饲养场、商店、银行等，只
要是拥有安防监控系统的机构和个人都属
于我们的客户群。而且，我们的设备兼容
几百种品牌的产品，加装我们的一个摄像
头只需不到一块钱。”

信中利资本集团首席执行官汪潮涌
点评：神州鹰通过与互联网结合的业务

模式非常清晰，而且针对安防设备安装

客 户 群 体 的 定 位 十 分 明 确 。 更 可 贵 的

是，他们的产品不会增加安防设备安装

方太高的成本。这些都值得有创业意愿

的人学习借鉴。

四

杏树林信息技术 （北京） 有限公司创
始人兼首席执行官张遇升 1982 年出生，
毕业于协和医科大学。他所创立的杏树林
公司所从事的业务也是与医疗相关的。

“我很明白一份完整的患者病例对医
生的价值，也明白病案汇总分析对医疗
水平提高的意义，我们的项目就是为医
生提供相关服务。”张遇升介绍说，“运
用云技术，医生通过我们提供的终端设
备不仅可以储存患者的所有病例、长期
追踪患者信息，而且可以与同行实时交
流。我们的设备还能帮助医生提高工作
效率，医生只要对着移动终端设备说话
就能形成文字记录。”

张遇升表示，虽然做医疗行业的服务
提供者在中国还有很长的路要走，但对前
景很有信心。

Red Pagoda Resources 创始人兼首
席执行官莫天安点评：杏树林的项目是将

终端设备引入到医院，这将会是个很大的

市场。而且，中国正在进行医疗体制改

革，我相信你们能够大有所为。

新一代创业者——

不同模式 各有精彩
本报记者 廉 丹
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在 5 月 30 日国新办举办的 2013 成都
财富论坛发布会上，成都市市长葛红林特
别提出，成都市多年来重点推动技术工人
的培养，注重提升进城农民具备在城市里
安家落户能力，“让那些农家子女能够进
入到就业的职工队伍当中去”。这样的话
题在 6 月 8 日论坛一场关于“中国农村的
新未来”的讨论中，也引起了嘉宾们的共
鸣。大家认为，中国农村要赢得未来，必
须解决好“钱从哪里来，人到哪里去，地
该怎样种”三大问题。

如何让信贷资金低成本或零成本到
农户，从而让农民获得发展生产所急需
的资金，是当前的一大难点。宜信公司
首席执行官唐宁表示，国内许多偏远地
区的农户需要资金并不多，通常只要几
千块钱就能找到发展机会，“但很多农民
没有资产，没有担保人，获得贷款的难
度非常大。”钱能否顺利到达“神经末
梢”，这是金融体系有无效率的体现。唐
宁认为，新技术特别是移动互联网的普
及 ， 给 农 村 金 融 问 题 的 解 决 拓 展 了 思

路 ， 让 小 额 金 融 交 易 变 得 比 以 往 经 济
多了。

唐宁提出，中国农村金融服务，需
求 供 给 不 匹 配 。 诸 如 信 贷 、 保 险 、 支
付 、 理 财 等 业 务 ， 在 城 市 覆 盖 没 有 问
题，而在农村就是大问题。他表示，对
于金融企业来说，投资农民第一次创业
风险很高，作为企业社会责任项目可以
推进，但是“作为商业项目运作，难度
大、风险高”。他表示，这个过程中政府
需要发挥相当大的作用。

在 通 威 集 团 董 事 局 主 席 刘 汉 元 看
来 ， 更 加 关 键 的 问 题 是 给 农 民 找 到 出
路 。 他 认 为 ， 中 国 “ 三 农 ” 问 题 的 解
决，尤其需要降低农村农民的比例，推
进 城 镇 化 。 他 表 示 ， 要 鼓 励 农 民 去 城
市，去城镇就业，应该打开城门，清理
各种不合理的措施，一视同仁地提供均
等化服务。此外，农村基础设施建设要
有超前意识，着眼于发展趋势来满足未
来需要，如高速公路、高等级公路、通
信、电力以及集镇基础设施等。

刘汉元表示，农村经营是个世界性难
题，未来趋势是集中化发展。“要有适度
规 模 ， 才 能 解 决 农 民 的 脱 贫 等 系 列 问
题。以渔业养殖为例，目前全世界的渔业
养殖中，4 条鱼有 3 条是中国人在养。”他
表示，只有提升规模和效率，才能在维持
市场供应的同时，改变农业农村和农民的
发展模式。
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锦里结义楼里上演变脸绝活。 本报记者 潘笑天摄

黄龙溪古镇夜景，前店后宅的主

街道旁，人们在悠闲地打牌。

本报记者 潘笑天摄

观 点

这里的财富故事刚开始
本报记者 潘笑天

本报成都 6 月 8 日电 记者刘畅报道:6 月 8 日下午，
全球营养保健品生产企业——德国 PM 国际股份公司中国
区总部项目落户成都签约仪式在蓉举行。

签约仪式上，德国 PM 国际股份有限公司董事会主席
罗尔夫·佐尔格表示，公司十分看好成都以及西部地区的
发展前景，并决定将中国区总部项目选址锁定成都青羊
区，期待通过中国区总部项目的落户，逐步扩大在中国的
市场份额。

截至目前，在青羊区投资的外商投资企业和代表处共
有 200 余家，其中包括德国知名企业在内的世界 500 强企
业 57家。

德国 PM 国际股份公司

中国区总部项目落户成都

“哦，这是结束吗？不，成都的财富

故事才刚刚开始。”集体采访大巴上播放

着宣传片，这句结束语与记者此次成都之

行的感受不谋而合。

这是我头一回来成都。论坛组织了

“成都之夜”采访线，让中外记者领略风

情成都。

瞧，深夜的锦里，依旧灯火通明，品

好茶、尝小吃，再夜也不晚；双流县黄龙

溪古镇，人们溯流而上寻回昔日南方丝绸

之路的繁华景象；宽窄巷子里添了一分时

尚，乐活都市演绎一方宁静⋯⋯

这是一个生活的城，更是一座文化

的都。

闲适的生活里，传统的文化中，讲述

着成都的财富故事。对于游客而言，这些

旅游景点或许是到此一游的兴致；对于当

地人来说，这些栖居之所渐成生活方式的

选项；对于这座城而言，这是千年文脉的

传承——古街老巷新商机。成都的财富故

事里，文化是内核。

锦里相传曾是“西蜀第一街”，仿古

复建的锦里在本世纪建成迎客。这不只

是 拥 有 明 清 建 筑 躯 壳 的 商 业 街 ， 事 实

上，它是武侯祠博物馆的一部分，三国

文化才是引人之处，“泡锦里”还得先

“拜武侯”。

相比之下，黄龙溪古镇更是活生生的

历史。“日有千人拱手，夜有万盏明灯”

的诗句曾写下这座“天府第一名镇”的盛

景。如今，古镇后裔 2000 多人仍在此生

息，核心保护区保留着年代的遗存，而新

修建的主街则是前店后宅的民居。路边绿

荫下，当地人倒也不着急做买卖，打着牌

悠闲地打量着往来的游客。这里还保留着

烧火龙的民俗，20 多个小伙光着膀子在

飞溅的烟火中舞动金龙，虽说烟火已换了

现代工艺，但透过光影，你看到的是传

统、习俗、生活。

这是一个宜居的城，也是一座宜商

的都。

古蜀富甲一方的集体记忆在延续，现

代渴求发展的经济因子在跳动。得天独厚

的自然环境养育了名声远播的商业文明，

而要讲好今天的财富故事，还需要治理者

的智慧和理念。“成都风情”名片的每一

次尝试，并非都一帆风顺，但成都顺势而

为、因势利导的改变，抓住文化的根脉，

激活人本的因子，这种努力给人留下深刻

印象——“成都，都成”。如同武侯祠静

远堂“攻心联”下联所言：不审势即宽严

皆误，后来治蜀要深思。审时度势，恰道

出了其间的奥义。

论坛期间，全球 500 强企业 CEO 云

集成都，感受这座城市的风情和商机，这

将对他们未来在此投资兴业的决策产生积

极影响。而中外思维观念的碰撞也会让成

都更好地引进来、走出去。

财富论坛落幕，而成都的财富故事才

刚刚开始。

四川有六大比较优势：一是区位优势明显；二是
自然资源丰富；三是科技实力雄厚；四是市场潜力巨
大；五是交通体系完善；六是开放势头良好，创业环
境优越，非常宜居宜业宜游。

——四川省省长魏宏

解决中国食品安全最有效的方式是通过农业工厂
化、现代化实现食品自给。政府可鼓励企业和外资进
入，建立家庭农场。

——正大集团董事长兼首席执行官谢国民

在西部大开发的时代背景下，新希望集团从创业
时的1000元发展到900亿元的规模。1999年就有人
问我什么时候财富论坛可以在成都办，现在成都成功
举办了！相信再过10到20年，中国企业在世界500
强中的数目将超过美国企业。

——新希望集团董事长刘永好

城镇化并不是鼓励农民直接进入中心城市和城
区，而是富余劳动力可以通过梯度选择进入大城市。
在城镇化的发展道路上，首先要发展好农村，只有发
展好农村地区，城市的发展才有坚实的基础。

——成都市市长葛红林

农村发展应从三方面入手：一是鼓励新生的农民
去城市、城镇就业，打开城门，清理各种不合理措
施，提供均等化服务；二是着眼未来趋势对农村基础
设施进行改造，建立合理规模中等集镇；三是提升农
户经营水平，从小作坊到规模化。

——通威集团董事局主席刘汉元

人民币在国际上的影响力正在不断增大，人民币
要成为国际货币，取决于是否可自由兑换和实现很强
的流动性。因为国际货币都是高度流动，可自由兑换
的。中国需要调整政策，逐渐使人民币实现自由
兑换。

——诺贝尔经济学奖获得者、哥伦比亚大学教授

罗伯特·蒙代尔

中国经济对世界的影响力，今后将体现在鼓励民
营企业发展，日益保护知识产权，遵守和融入国际贸
易规则等方面。

——美国商会会长托马斯·多诺霍

针对居高不下的年轻人失业率和企业抱怨找不
到合适人才的窘境，学校应当同企业加强沟通，因
为企业对于人才的技能需求非常明确。在很多国家
也有过企业和教育部门强强联手培养人才的成功案
例，学生无论是在就业和日后的收入上都非常
不错。

中国大学生目前面临着较大的就业压力，技能错
位是重要原因。随着城市化的推进，到2020年60%的
中国人居住在城市，可能会造成人才过剩，而农村地
区则会出现人才极度匮乏的现象。

——麦肯锡咨询公司合伙人陈立凯

（本报记者 王信川 牛瑾 连俊 李春霞整理）

6月 7日晚，参会嘉宾在宽窄巷子观看表演。6月 7日晚，参会嘉宾在宽窄巷子观看表演。

鼓声迎来四海宾客。 本报记者 李景录摄


